

# EL ANCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 25 minutos, y se pone á las 6 horas y 36 minutos.

## FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—Santa Rosa de santa María, en Lima en el Perú, virgen, de la tercera Orden de santo Domingo.

Santa Gaudencia, virgen y mártir, con otros tres, en Roma.

San Pamaquio, presbítero, en Roma, esclarecido por su doctrina y santidad.

Los santos Bonifacio y Tecla, padres de doce hijos todos mártires, en Arumeto, en Africa.

San Fiagrio, confesor, en la diócesis de Meaux.

**CULTOS.**—*Mañana sábado.*—En el Socorro continuarán las Cuarenta Horas: exposicion á las siete, y luego se dirán algunas misas; á las diez la misa mayor. Por la tarde, á las siete, novena con sermón por un Padre de la residencia, y la reserva.

En San Miguel, á las once, durante dos misas, se dará principio á la novena de la Virgen de la Salud; se repetirá al anochecer, con exposicion y sermón por el P. José Auba.

En el Oratorio de la Misericordia, á las seis, durante una misa, empezará la novena á la Virgen su Titular.

En la Merced, á las siete, habrá misa solemne: *intra missam* se dará la comunión á los fieles, y todas las personas que confesadas y comulgadas asistan á ella pueden ganar indulgencia plenaria. Al anochecer se practicará el ejercicio de la Esclavitud Mariana, con exposicion.

En San Jaime, San Nicolas y San Francisco, al anochecer, se hará el ejercicio de la Felicitacion Sabatina.

**CORTE DE MARIA.**—En el Socorro, á la Virgen de la Consolacion.

## INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

*Los pueblos del norte de Europa.*

### ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco por los pueblos septentrionales, en especial por los de Dinamarca, Suecia y Noruega, á fin de que disipadas por completo las tinieblas de la herejía, vuelvan todos á inflamarse en las llamas de vuestro amor.

### PROPÓSITO.

Preservar á cuantos podamos de la herejía y errores modernos, y negar nuestro favor á los periódicos que son ó se llaman *liberales*.

## CORREO DE AYER.

### MUERTE DEL PRESIDENTE MENENDEZ.

Para que nuestros lectores tengan cabal idea de cómo se hacen las revoluciones en la América Central y cómo se desarrollan tragedias revolucionarias, á continuacion copiamos de un periódico guatemalteco la relacion de la muerte del general Menendez, presidente de la república de San Salvador:

«Los santaneos ocupaban la Artillería, el mejor de los cuarteles de la capital. En la Casa Blanca se daba el baile anual, la fiesta conmemorativa de la revolucion. Comandante del cuartel núm. 1 había sido nombrado, poco tiempos ántes, D Angel Prieto Alvarez, español, pero todavía no había tomado posesion; comandante de la guardia de honor de Casa Blanca era el coronel Ramirez, hombre honrado y militar valiente. El general Melesio Marcial hacia tres días que había llegado de Honduras de *comprar ganado*. Cuando estuvo aquí en Guatemala la última vez, decía que venía al mismo negocio.

La Casa Blanca nunca había tenido mayor concurrencia.

Se había bailado ya buena parte del programa de la noche, cuando apareció el general Melesio Marcial en una de las puertas de los salones de baile.

Hay que advertir que la banda santaneca había llegado á tocar cerca de Casa Blanca pocos momentos ántes. Tocaba la célebre y conocida marcha de Boulanger. Alguien preguntó al general Marcial que qué era eso.—'Es una serenata,—dijo,—que venimos á dar al señor presidente.'

El señor presidente, que había estado todo el día indispuerto, se hallaba en su alcoba del segundo piso del palacio.

Desde ese momento comienza la tragedia de la noche. El general Menendez había oido el ruido inusitado, y comprendiendo algo de lo que acontecía, tomó su revólver y salió á uno de los balcones. Dicen algunos,—porque no lo sabe con certeza ninguno de los que estuvieron esa noche en Casa Blanca,—que entonces fué que él hirió á Marcial en la mejilla. El caso es que Marcial, con la mejilla derecha atravesada, entró al salon del baile y gritó llamando al ministro de la Guerra.

Llegó D. José Larreynada, que ya había salido á hablar con el general Menendez, y quedó preso. Presos quedaron tambien el ministro interino y el redactor del *Diario Oficial*, D. Francisco Castañeda. A las puertas de los salones había soldados con los rifles listos para disparar. Las mujeres lloraban, gritaban, gemían y padecían desmayos. Era una gran confusion. Los caballeros, desarmados y en traje de baile, no se movían. 'Garantías hay para las señoras,' gritaba el general Marcial. 'No tenga miedo, señorita,' le dijo á una de las señoritas Urrutia, y al decirle esto, le manchó el abrigo blanco con la sangre de la herida que tenía abierta en la cara. El general Menendez entre tanto, despues de haber agotado su revólver arriba, bajaba con su espada por la escalera. Al pie lo recibió la familia, su esposa, sus hijos, hasta los más chicos, llorando todos. Y la confusion aumentaba por todos lados, porque ya la guardia de honor se estaba batiendo ¡noble cuerpo; el único! y haciendo retroceder hasta la esquina próxima á una parte del ejército rebelde. Por las calles se oían descargas y gritos de: '¡Viva el presidente Ezeta! ¡Viva el general Ezeta!'

Menendez luchaba con la pena y el desengaño ante la infamia y la desesperacion de su pobre familia. '¡Qué quieren, dijo, que mañana digan que yo he sido un cobarde?' Y luego á su señora: 'Vaya Vd. á rezar, que yo voy á cumplir con mi deber.' Y salió á la puerta, conmovedor y poderoso en su ira noble y honrada.

Pero hubo un episodio ántes. Teresa, su hija mayor, la hija que más quería, esposa del doctor Gregorio Melendez, ministro de los aprisionados por Marcial, gritaba en los momentos más terribles: 'Que llamen á Carlos Ezeta, que venga Carlos y él lo aplacará todo. 'Señora, le dijo alguien, es el general Ezeta el jefe que hoy traiciona á su padre.'

Menendez llegó hasta el lugar de la guardia, casi hasta la propia calle. Allí siguió hablando. '¡Cobarde! dijo. ¡Miserable! Si el general Ezeta quiere el poder, que me lo venga á disputar de hombre á hombre, pero no derramen la sangre de esos pobres soldados. ¡Infames! Con las armas que les he dado, me traicionan ahora.'

Hablaba con vibracion trágica aquel hombre, que era casi inculto, trasfigurado, casi sublime ante la ingratitud. Sonó: 'Viva Menendez.' Eran los soldados de la Guardia de Honor. Se dice que hasta por parte de los insurrectos, que le oyeron, gritaron tambien: '¡Viva Menendez!'

El dió unos dos pasos atrás, y cayó, cayó muerto, con la espada en la mano.

El doctor Prowe y D. Juan Orozco estaban cerca de él. Fué levantado y conducido al departamento de la secretaria privada, que ocupaba su sobrino el doctor Juan B. Magaña. Prowe dijo que todavía tenía una esperanza de vida; pero pocos segundos

despues se convenció de que ya era un cadáver. Entónces sucedió una escena digna de un grupo en bronce, ó del pincel de un pintor heróico. Menendez acababa de espirar, y unos cuantos soldados de Santa Ana, de los soldados ébrios de aguardiente en su traicion victoriosa, con las dagas asestadas apuntando al muerto, se acercaban á la cama en que estaba tendido. Hermann Prowe, Juan B. Magaña y Juan Orozco, armados los tres, no permitieron, exponiendo su vida, que la soldadesca brutal insultase los restos.»

## EL DESASTRE DE LAS CAROLINAS.

Pocos días hace que habrán visto nuestros lectores en las columnas de este periódico la relacion de la triste hecatombe ocurrida en las islas Carolinas. Aquellas lejanas tierras que con viril energía, propia de un pueblo de valientes, reivindicamos como españoles ante la rapacidad alemana, han sido ya, desde la época en que el fallo pontificio confirmó nuestra posesion y nuestros derechos, teatro de dos matanzas horribles, la última de las cuales acaba de noticiarnosla el telegrafo.

Acaeció este desdichado suceso, segun posteriores informes, el día 25 de Junio, y cabalmente su noticia ha venido á España en los mismos momentos en que el ánimo sentíase sobrecogido de pavor ante los terribles problemas planteados por las huelgas de Cataluña, indignado por las desastrosas pruebas del primer de nuestros buques de guerra, el *Pe-layo*, y lleno de sonrojo por las debilidades diplomáticas que gastan nuestros aromosos gobernantes con las kábilas marroquíes, que no parece sino que tienen la mision de ponernos en ridículo á los ojos de Europa.

Seguramente que el cuadro no tiene nada de halagüeño, siquiera por un esfuerzo de imaginacion borremos los gloriosos recuerdos de épocas de mayor ventura, cuya imágen viene con empeño á nuestra mente para realzar el contraste y ennegrecer la melancolia en los corazones amantes de la patria. No es tiempo éste de entonar endechas ni cantos de júbilo, que las amarguras de España, gimiendo como el pueblo de Dios bajo la babilónica cautividad del liberalismo, no consienten sino trenos y lamentaciones.

Guardarémonos, sin embargo, por nuestra parte de exigir responsabilidades á nadie por el hecho que nos ocupa; no conocemos bien sus causas, y no nos es posible medir si hay ó hasta dónde la imprevisión culpable de los Gobiernos españoles, que, así en los mares de Oceania como en los de Africa, no ponen la vida de nuestros compatriotas á cubierto de los ataques de las hordas salvajes. Porque ello es que esas cosas quizá á ninguna potencia europea le suceden en sus colonias, ó si le suceden, ninguna de ellas abandona, sin hacer cumplida justicia, la sangre de sus hijos.

Un precedente tenía ya, como hemos indicado, la catástrofe de las Carolinas. En 1887, á raíz de la solucion del conflicto hispano alemán, hallábase de gobernador en aquellas apartadas regiones el bizarro capitán de fragata don Isidro Posadillo, quien, llevando por único escolta algunos misioneros, un médico y un pequeño número de soldados filipinos, mandados por oficiales españoles, dedicábase con ardor á la patriótica empresa de atraer á la sumision de España á los indígenas, al mismo tiempo que levantaba una fortaleza donde pudiese ondear la gloriosa bandera nacional. Repentinamente, cuando nadie podía presumirlo, estalló una terrible conjuracion contra los nuestros; de los soldados de Posadillo unos fueron muertos, y pasaron los restantes al enemigo, que demolió las obras comenzadas y enterró entre sus escombros los cadáveres de los expedicionarios españoles que murieron al pié de su bandera.

¡Era sólo el furor de los salvajes el que producía estas escenas de desolacion y de luto? ¡Quién sabe! Pero al ir allá los españoles no encontraron una poblacion tan bárbara como creían; al contrario, diz

que llevaban armas de fuego, que iban vestidos, que tenían sus templos y su culto, y hasta cosían á máquina sus mujeres. Debían esta cultura á una mision protestante de los Estados Unidos, que há tiempo residía con ellos y había adquirido una popularidad no pequeña. ¿Y sería temerario ver en esta ingerencia extraña la causa próxima ó remota de tan bárbaros atropellos? ¿Quién pudo proporcionarles las armas de fuego de que se sirvieron entonces y de que se han servido ahora en nuestro daño?

Cualquiera que sea la explicacion de tan terribles acontecimientos, el Gobierno no debe ignorarla. La vida de muchos hombres es negocio algo más serio que la provision de destinos ó las prestidigitaciones y devaneos electorales, y si con la primera desgracia pudieran no ser responsables los que dirigen los destinos de España, difícilmente se salvan en la segunda y serían imperdonables en la tercera.

Que por lo demás, barto han podido aprender, en la larga historia de nuestras colonizaciones, cuales son las lazadas más eficaces y que más dulcemente sujetan las colonias á la Metrópoli.

El más vulgar sentido comun aconseja tener, ante todo, una fuerza militar suficiente para garantizar la vida de nuestros compatriotas y poner á cubierto de una agresion de sus intereses; pero, aparte de esto hay otro elemento imprescindible, de superiores alcances, de más certero eficaz influjo: el misionero. El es el que españoliza y atrae; él quien, al par que gana las almas de los isleños para el cielo, dispone sus corazones á interesarse por la patria que les manda civilizadores de sus costumbres y redentores de su barbarie tenebrosa. Si por acaso los anteriores desastres á la influencia protestante norte-americana son debidos, hagámoslos imposibles anulando esta influencia. Y para semejante obra vale más aún la palabra del fraile que las armas y las fortalezas del soldado.

En protegerle y proteger á la vez á sus paisanos se cifra el mayor deber de los Gobiernos, no sea que para mengua nuestra y por criminales negligencias de arriba floremos algun día de nuevo atentados como el presente, y no veamos nunca en nuestras colonias sino sepulturas de españoles, ó filones de riqueza explotable sólo para extranjeros. Que no se diga jamas que aquellos entusiasmos con que reivindicamos como propiedad nuestra las islas Carolinas cayeron en el vacío.

#### LA SALUD PUBLICA.

Valencia 24 Agosto.

Las inhumaciones verificadas ayer en el Cementerio general fueron quince: nueve de adultos y seis de párvulos.

Invasiones hubo una al anochecer en el camino del Grao, núm. 27.

El invadido es un jóven de 22 años, en cuya casa tomaron los médicos municipales las oportunas medidas de desinfeccion y aislamiento.

Por la noche hubo otro invadido en la calle de Alboraya, y otros dos casos en la calle de Ruzafa y en la de San Pedro, junto á la de Sagunto.

Estos dos casos ocurrieron en mujeres de 30 y 14 años de edad, respectivamente.

Esta mañana ha enfermado asimismo de la epidemia reinante una niña de 8 años en la calle de Alboraya, donde ya han habido otras dos invasiones.

En dicha calle ha fallecido durante la pasada noche la mujer invadida el juéves último.

#### RESUMEN.

Segun los partes recibidos en el Gobierno civil, en las últimas 24 horas han ocurrido las siguientes novedades:

Algemés, 3 invasiones y 1 defuncion.—Alberique, 1 defuncion.—Alcudia de Carlet, 2 invasiones.—Bélgida, 2.—Cárcer, 1.—Montesa, 2 y 1.—Onteniente, 1 defuncion.—Pueblo Nuevo del Mar, 2.—Requena 14 y 7.—Rugat, 1 y 1.—Utiel, 12 y 5.—Villar del Arzobispo, 2 y 3.—Alacuás, 1 invasion.—Total 42 invasiones y 22 defunciones.

#### EN TORTOSA.

El estado sanitario continuaba ayer con igual tendencia al descenso de los días anteriores. Anteaer no se registró ninguna defuncion, y de continuar el decrecimiento iniciado, pronto entrará Tortosa en el período normal. De todos modos, puede asegurarse que muy en breve habrá desaparecido de aquella ciudad todo vestigio de enfermedad sospechosa, pues se llega al final del período mayor que generalmente dura la epidemia en un punto determinado.

#### EN SAN CARLOS DE LA RÁPITA.

La epidemia continúa produciendo algunas víctimas, que con relacion al número de habitantes, es bastante considerable.

#### EN AMPOSTA Y PAÜLS.

Circulan rumores de que en estos puntos se han presentado algunos casos de la enfermedad reinante.

El gobernador de Tarragona recibió anteayer noticias de que en este último pueblo habían ocurrido casos sospechosos.

Con este motivo el delegado del gobierno, señor Moreno de la Tejada, marchó ayer, acompañado de la Guardia civil, á girar una visita de inspeccion á los citados puntos.

#### EN MAHON.

En el lazareto de Mahon se halla purgando cuarentena el vapor ingles *Scoveby* por haberle ocurrido durante la travesía de Valencia á Málaga una defuncion de cólera. En dicho establecimiento falleció el juéves último otro de los tripulantes y habían ingresado dos más por hallarse enfermos.

Tanto los señores director del establecimiento como delegado del gobierno de Mahon, han tomado las debidas medidas para reiterar una vez más las que se tienen dadas á fin de que queden sin comunicar, cual corresponde, el lazareto con la fortaleza de Isabel II, Mahon y Villacárlas.

#### SINIESTROS MARÍTIMOS.

El velero ingles *Coriolanus* ha sido hallado abandonado en plena mar en viaje de Dunkerque á Chile.

Dicen de Novorosich que el vapor *Saint Gothard* salido de aquel puerto el 5 de este mes, ha embarcado antes de salir de aquella bahía en el punto denominado Pence Sohal.

El vapor noruego *Fonsterg* en viaje de Skelleftea á Barcelona se ha ido á pique en Stubben.

El *Diamante* se encuentra en Cureubion.

El vapor español *Villena* ha llegado al Havre de arribada, con la máquina inútil.

El vapor frances *Ville de Malaga* que llegó el 5 á Reuen con cargo de vino procedente de España, ha sufrido grandes averías en su carga, á consecuencia de un temporal muy duro. De las 358 botas de vino que llevaba en su cubierta han sido destruidas 30, perdiéndose el vino, y vaciándose ademas una gran parte de las restantes.

El vapor *Orenoque*, de las Mensajerías Marítimas que salió de Burdeos el 20 para la República Argentina, abordó en Panillal al buque *Joainville* haciéndole grandes averías.

Que las sufridas por el *Orenoque* fueron ligeras, lo demuestra el hecho de haber continuado su viaje.

El vapor italiano *América*, procedente del Plata con un cargamento de 3 500 toneladas de granos con destino á Francia, tuvo que arribar el día 7 á Sharpuss con grandes averías, debido al recio temporal que descargó.

Telegrafian de Bayona con fecha 16 que al regresar de un viaje de recreo seis jóvenes de 16 á 18 años, que tripulaban una pequeña embarcacion, volcó ésta cerca de la barra, pereciendo dos de ellos ahogados.

Los cuatro restantes, que se mantenían sobre el casco, fueron salvados por el piloto mayor.

Un despacho del Lloyd de Vigo del día 11, anuncia un choque entre el vapor ingles *Halcyon*, que desde Ergasteria se dirigía á Newport, y el de la misma nacion *Reheubina*, que iba á Lisboa, del cual se fué á pique el primero, pereciendo ahogados trece hombres entre tripulantes y pasajeros, salvándose los demas.

El *Reheubina* arribó á Vigo con grandes averías.

Continúa mejorándose la existencia de efectivo en el Banco de España. De 269 813,753 pesetas ha subido á 272.614 368, de cuya cantidad forma parte la de 197.532,400 pesetas en metálico.

La circulacion de billetes ha bajado de pesetas 747.577.675 á 746 644.825.

Las cuentas corrientes figuran por 354.265.975 pesetas, algo más que la semana anterior, y los depósitos han bajado en muy corta cantidad.

El saldo de cuenta corriente contra el Tesoro es de 75.718.423 pesetas.

Se dice que el actual ministro de la Guerra general Azcárraga, es partidario del servicio militar obligatorio, que planteara en las próximas Cortes.

Una persona que conoce las ideas del general Azcárraga, comunica á un diario militar las siguientes noticias de este asunto.

«Para llegar á esto se reformará la ley de reemplazos en el sentido de hacerlo *personal*, suprimiéndose por lo tanto la redencion, concediéndose prórrogas para servir en activo en tiempo de paz á los reclutas que justifiquen la necesidad de ellas para terminar una carrera, desarrollar una industria ú otro motivo análogo de interes general ó particular. Estas prórrogas podrán ser de uno á cinco años y para su obtencion se exigirá el abono de un impuesto ó tasa, cuyos productos serán aplicables al presupuesto de Guerra.

— A 2 000 llegan las camas que en los diversos edificios de San Sebastian se han montado para alojar á los individuos pertenecientes á las bandas de músicas que asistan al concurso internacional.

Ademas se han hecho ajustes de camas en casas particulares por precios sumamente módicos, así como en las posadas se han arreglado á su vez para la manutencion de los concursistas.

Tambien se han elegido cierto número de individuos de esta localidad, que posean el frances, para servir de guías á los músicos y orfeonistas.

— En estos días una intrépida viajera emprendió desde Finisterre su viaje á pié hasta el Santuario de Lourdes, á los cincuenta años de edad, para pedir á la Santísima Virgen la curacion de una nieta ciega. Dos meses y medio ha durado el viaje hecho á pequeñas jornadas, y su ardiente fé ha sido recompensada, pues mientras oraba humildemente en la Santa Gruta, se recibió un telegrama en que se participaba la curacion completa de la niña. A su regreso habrá hecho á pié 600 leguas.

— El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado una circular dictando disposiciones para completar la fuerza reglamentaria de los cuerpos del ejército, con la incorporacion de los individuos de la clase de tropa que se hallan disfrutando licencia temporal ó hayan sido licenciados antes de cumplir dos años de permanencia en las filas. Todos los llamados deberán ponerse en movimiento el día 1.º de Octubre próximo, á fin de que el día 5 de dicho mes, lo más tarde, se hallen con la fuerza reglamentaria todas las unidades orgánicas del ejército.

— Segun dicen los periódicos de Manila recibidos por el último correo, el administrador central de loterías de aquel archipiélago, ha descubierto una falsificacion de sellos de telégrafos de 5 pesos, de gran importancia, puesto que se hace ascender á 100.000 duros.

— Entre los festejos que los zaragozanos se proponen celebrar la festividad de su patrona la Santísima Virgen del Pilar figura la exhibicion de un muñeco, orador insaciable, que pronuncia discursos de corta duracion, como á grandes cantidades, y acaba por tragarse á los que le sirven la mesa.

El tal muñeco resulta el más fiel retrato de los políticos liberales.

Y aun creemos que en tragados se dejarán tamaño al muñeco de Zaragoza.

— En Zaragoza se proyecta que el Rosario general que tradicionalmente se celebra el día del Pilar, sea trasladado á uno de los inmediatos, precisamente por la magnificencia que este año ha de tener, y por la multitud de forasteros que se esperan de afuir á dicha capital el próximo mes de Octubre.

Una comision ha visitado al Emmo Sr. Cardenal Benavides para exponerle la idea, y el venerable Prelado ofreció consultar con las corporaciones correspondientes, en su propósito de favorecer cuanto pueda ser beneficio para los intereses de aquella ciudad.

— Hace poco días, estando arrancando plantas de olivo para carbon en un olivar enclavado en el sitio de la Fuente de la Higuera, de Montilla, se encontró, á dos varas de profundidad, un sepulcro romano de plomo, en cuya tapa, y á su cabeza, en sus extremos, aparecen dos adornos de esmalte, y en el centro una especie de corona, y á sus pies otros dos adornos sin ninguna clase de inscripciones.

Fuera del sepulcro, y á sus lados, se encontraron dos cántaras de barro y unas especies de tazas de cristal con borde grueso y labres que se destruyeron, y dentro cinco tarros ó lacrimatorios de asiento chato, y otro más largo en forma de óvalo en su final, todos ellos de cristal, y ademas un candil romano.

— Atribúyese al ministro de Marina el propósito de modificar las condiciones del crucero adjudicado á Cádiz, haciéndolo de 9 000 toneladas, 21,000 caballos de fuerza, 15 000 millas de radio de accion y 22 millas de velocidad.

Parece tambien que se encargará á Inglaterra otro de 11,000 toneladas, haciendo en uno y otro que se atienda preferentemente á las condiciones de flotabilidad.

La artillería de dichos cruceros será de 50 toneladas y 28 centímetros.

Estos proyectos serán sometidos á exámen del gobierno y de los centros consultivos.

— Tanto de Denia y Gandía como de Málaga, escriben que ha comenzado el escaqueo de la pasa con tiempo muy favorable y obteniéndose clases muy buenas.

El mercado, en una y otra comarca, ha abierto á 20 pesetas los 50 kilos la clase racimal, pero se espera que, apenas hechas las primeras compras para servir los primeros pedidos de fruta fresca ó nueva, ceda aquel precio por la misma abundancia de la cosecha de este año.

Ha salido de Gandía el primer vapor de la temporada para América, llevándose unas 2 000 cajas.

— La emperatriz de Austria ha salido en direccion á Lisboa, donde permanecerá pocas horas, creyéndose que luego vaya á España.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Orense 23.—Se van repitiendo con deplorable frecuencia los actos de salvajismo en esta provincia.

Hace dos días ocurrió la espantosa catástrofe producida por la dinamita, colocada por manos criminales en una casa del pueblo de Barroso, término municipal de Avion, partido judicial de Ribadavia, donde vivía con su familia don Ventura Lourido.

Hé aquí algunos detalles:

El cuadro que ofrece la casa volada es horriblemente siniestro; quedó completamente reducida á escombros, y sobre ellos no se ve más que un caballo muerto.

En una casa inmediata están los heridos á consecuencia de la catástrofe. En una cama véuse la esposa del señor Lourido, doña Rosa Bedmar, y su hijo Eligio, de 16 años, y en otra cama, pero en habitación separada de la anterior, yacen cadáveres don Ventura Lourido y su hija Anunciacion, de 11 años de edad, la cual, no obstante estar completamente carbonizada, conserva la hermosura de sus facciones.

Herido gravemente, hállase en otro lecho el criado del señor cura-párroco de Bajas, que se quedará á pernoctar en casa del señor Lourido.

Están heridos levemente los niños Alfonso y Leoncio; el primero ha sido despedido por el tejado con la fuerza de la explosión á la distancia de 20 metros, yendo á caer en un maizal. El criado Domingo Portoves ha sufrido igual suerte. Hoy se verificará la autopsia y enterramiento de los cadáveres.

El juez de Ribadavia, señor Funes, y el teniente fiscal de la Audiencia de Orense, señor Ulloa Fucifios, conságranse sin descanso á la instruccion del sumario.

Se ha dictado auto de prision contra varios sujetos, como presuntos autores del tremendo atentado.

El comandante de la Guardia civil señor Brasa, con fuerzas de los puestos de Orense, Ribadavia, Carballino y Brúes, á sus órdenes, auxilia eficazmente la accion de la justicia.

Los criminales, que ya habían intentado volar en el año anterior la casa del señor Laurido, consiguieron en el actual sus reprobados propósitos.

Hallábase el señor Laurido afiliado en el partido conservador liberal, tenía reconocida influencia en el distrito.

El crimen de Avion, así llamado en Galicia, ha causado verdadero espanto, en la provincia de Orense, y merecerá la execracion de toda conciencia honrada.

Paris 24 (á las 4'30 madrugada).

El *Tageblatt*, de Berlin, afirma que se han cruzado telegramas entre el señor Cánovas y la embajada española en Alemania sobre el viaje del emperador Guillermo á España, habiéndose fijado para Setiembre de 1891.

Los ciclones desencadenados anteanoche han causado enormes pérdidas y un considerable número de desgracias personales.

En Saint Claude, departamento del Jura, se han arruinado varios edificios, sacándose de entre los escombros hasta ahora seis cadáveres y gran número de heridos.

Créese que aun serán extraídos más cadáveres. Continúa el cólera causando millares de víctimas en la Meca, fomentando la epidemia las continuas lluvias, la miseria y la aglomeracion de 250 mil peregrinos.

Madrid 26 (á las 3'15 tarde).

Los liberales aplauden sin reservas el discurso pronunciado por el señor Sagasta en Bilbao; los conservadores lo censuran duramente, diciendo que el tono general de los discursos ha sido exceso de libertad y deficiencia de monarquía. También dicen que la descentralizacion administrativa preconizada por el señor Sagasta tiene ribetes de regionalismo.

El señor Silvela ha regresado á esta corte. Dice que el cólera que reina en Toledo parece que no tomará grandes proporciones.

El cuartel de San Lázaro se destina á hospital de convalecientes.

El Gobierno de la vecina República ha prorrogado el plazo hasta el 1.º de Setiembre de 1891 para la introduccion de vinos enyesados.

Lisboa.—Segun el convenio celebrado entre Inglaterra y Portugal ésta se queda con las provincias de Mozambique y Loanda, unidas por una zona de veinte millas de ancho entre Hatina y el alto Zambeire donde podrá establecer carreteras y ferrocarriles.

Valencia 26 (á las 5'60 tarde).

En Utiel persiste el cólera con intensidad; hoy se han registrado 11 invasiones y 7 defunciones; en Requena 10 y 4; en Villar 4 y 5.

En Valencia decrece. En el Grao 2 y 1.

Paris 26 (á las 3'20 tarde).

Después de cuarenta días de duracion, por fin ha terminado la huelga de los constructores de entarugados.

En Perigueux se han hecho experimentos de un obús-ametrallador.

El proyecto recorre con gran velocidad el espacio y al tropezar con un obstáculo, por débil que sea, estalla, arrojando en todas direcciones 244 balas.

Lo ha inventado un soldado, habiendo empleado ocho años en perfeccionarlo.

Paris 26 (á las 4'50 tarde).

En vista de que el Gobierno turco no satisface á Rusia la indemnizacion consignada en el tratado de paz último, el Gobierno del czar ha resuelto apoderarse, como garantía, de la plaza de Erzerum. Este hecho ha causado gran alarma en Viena y en Roma.

El *Evenement* publica una conversacion que ha tenido uno de sus redactores con el señor Castelar, atribuyendo á éste las siguientes palabras:

«La Regente es muy querida del pueblo español; pero ha cometido una falta reemplazando al señor Sagasta con el señor Cánovas. En las próximas elecciones se lo demostrarán los republicanos, quienes ganarán muchos puestos y no sería extraño que obtuvieran la mayoría.»

San Petersburgo.—Asegúrase que durante las maniobras militares del ejército ruso lo que más ha llamado la atencion de los alemanes ha sido el paso de un río, á nado, por un batallon de la guardia.

El coronel dió la voz de «quitarse las botas» y fué el primero en arrojarse al agua después de haber hecho la señal de la cruz.

En Egipto, para garantía de la salud europea, se constituirá de nuevo la Comision internacional de Higiene.

Londres.—El *Daily Chronicle* publica un despacho de San Petersburgo diciendo que la entrevista de los dos emperadores ha aumentado las seguridades de paz; pero ha dejado subsistentes los odios de raza que pueden provocar inopinadamente la guerra.

Un telegrama de Odessa afirma que las medidas contra los judíos serán decretadas en Octubre próximo.

## EL ANCORÁ

PALMA 29 DE AGOSTO DE 1890.

## LA FIESTA DE SAN AGUSTIN.

Gratisimo recuerdo guardarán sin duda los palmesanos de la solemne fiesta con que los Padres Agustinos obsequiaron á su Padre y Fundador San Agustin y solemnizaron la instalacion de su Orden en esta capital.

Larga tarea sería la de reseñar minuciosamente toda la fiesta. En la imposibilidad de hacerlo por la premura del tiempo, sólo diremos que el templo, con sus tribunas y coro, estaba lleno de fieles, que el sermón del P. Vicente Fernández fué elocuente y arrebatador, y que el público quedó muy complacido. El Sr. Obispo, terminada la Misa, quiso manifestar el santo entusiasmo de que se hallaba poseído, y en un correcto discurso explicó la venida de los frailes á Mallorca, y nombró á la distinguida persona á quien se deben las primeras gestiones y los gastos ocasionados por la reinstalacion de los Agustinos.

Quiera Dios que una tras otra vuelvan á esta Isla aquellas Ordenes religiosas que hace más de cincuenta años nos arrebató un gobierno liberal, y que nazcan para España los venturosos días de grandeza y prosperidad á que es acreedora.

La funcion de anoche revistió severidad y lucimiento con motivo de darse principio al devoto novenario de la Virgen de la Consolacion. En la imposibilidad de poder describir minuciosamente el sermón del P. Fernández, el decorado del templo y la profusa y simétrica iluminacion, sólo consignaremos la entusiasta acogida que los Palmesanos han tributado á los Padres Agustinos, pues puede decirse que todas las clases de la sociedad han visitado la iglesia de Nuestra Señora del Socorro, dando así una prueba inequívoca de los sentimientos católicos que altamente se honra en haber heredado de sus antepasados.

La plaza del Socorro está circuida de elegantes arcos compuestos de arroyan, los cuales estaban iluminados á la veneciana con faroles de colores. En el portal de la iglesia se ha levantado un arco de triunfo con transparentes y la inscripcion: *Al Gran Padre y Fundador S. Agustin, el vecindario de Palma*. La torre del campanario ofrecía un bello, encantador y pintoresco panorama, que atraía las miradas del inmenso gentío que se paseó por aquellas calles y alrededores.

El Colegio de San Agustin también se asoció á la entusiasta manifestacion y regocijo de esta ciudad. Como era de esperar del espíritu religioso que anima á sus Directores, quisieron obsequiar á su

esclarecido Patron, fuerte martillo y valeroso perseguidor del arrianismo, S. Agustin, y asistieron los Profesores y alumnos á los divinos oficios que se celebraron en la iglesia del Socorro. Terminada la misa mayor, regresaron al Colegio, y ante la imagen del obispo de Hipona, en su capilla, cantaron un solemne *Te-Deum*. Después se repartieron por suerte valiosos regalos, mostrándose los alumnos muy satisfechos y agradecidos.

El vapor *Lulio* quedó convertido ayer en templo flotante. Los religiosos en él embarcados quisieron obsequiar á su Santo Fundador, y, al efecto, organizaron una funcion religiosa. Uno de los Padres dirigió la palabra á los cuarentenarios. El buque permaneció engalanado con banderas mientras duró la funcion.

## GACETILLA LOCAL.

El próximo domingo se celebrará en el nuevo oratorio de San Nicolas de Porto-Pí la fiesta que la colonia veraniega se propone dedicar todos los años á su Santo Titular.

Además de las misas rezadas de costumbre, á las diez se cantará solemnemente terciaria, y, acto seguido, la misa mayor con música, predicando las glorias del Santo Arzobispo de Mira el Dr. D. Juan Barceló, vicario de la parroquia de Santa Cruz.

Esta mañana han desembarcado los tres Padres Agustinos cuyos nombres ya conocen nuestros lectores. Se han dirigido á la iglesia del Socorro, y después han ido á visitar al Sr. Obispo.

La nueva lámina del *Album Artístico* que estos días han repartido los Sres. Sellarés hermanos, es el plano de la ciudad de Palma, reproduccion de un antiguo grabado de la preciosa coleccion que posee nuestro querido amigo D. Pedro Alcántara Peña, y lleva la fecha del año 1644.

Después de una penosa enfermedad ha pasado á mejor vida el presbítero D. José Salom y Gomila, beneficiado en la iglesia del Santo Hospital.

Dios haya acogido el alma del finado en la gloriosa mansion de los justos.

El Sr. Director de la Academia de educacion física agregada al Colegio de San Francisco de Asis, establecida en la calle de Santo Domingo, núm. 15, nos ha obsequiado con un prospecto que acaba de dar á luz con motivo de la creacion del Gimnasio que se ha montado.

El curso empezará el día 1.º de Setiembre, y la matricula queda abierta de seis á siete en el mencionado establecimiento, y las demas horas en la calle de Juanot Colom, 15, entresuelo.

El movimiento de enfermos que hubo ayer en el Hospital civil fué el ingreso de dos varones y el alta de un varon y una hembra.

En el mismo establecimiento falleció un hombre de 62 años.

Segun parece, el 1.º del próximo Setiembre debe ver la luz en esta Capital un nuevo periódico con el título de *La Mañana*. Sustituirá al bisemanario *Las Instituciones*, y defenderá la politica conservadora.

Las defunciones ocurridas ayer en esta capital y su término ascendieron á cinco. Cuatro cadáveres fueron enterrados en el cementerio de esta ciudad y uno en el de la Vileta.

Ayer fondearon en nuestro puerto el laúd *Ange-la*, patron D. Cayetano Pascual, procedente de Ibiza, con 2 días de navegacion, 7 marineros, 33 pasajeros y cargamento de sal; y el laúd *San José*, patron D. Gaspar Pujol, de Sóller, con 1 día, 6 marineros y lastre.

No se despachó embarcacion alguna.

Ha empezado la pesca de la lampuga. Las primeras que se han cogido se vendieron á seis reales la libra de 36 onzas.

Los vapores *Lulio* y *Menorca* han atracado hoy en nuestro puerto.

Por no haber ningun buque disponible, no salió ayer el correo de Barcelona. Saldrá hoy el vapor *Lulio*.

Para el consumo público se degollaron ayer 2 bueyes, 3 vacas, 7 terneros, 25 carneros, 18 ovejas y 7 corderos.

Publicamos á continuación la lista de Jurados del Partido de Manacor que han de entender en las causas que se les someterán durante el cuatrimestre que empieza el 1.º de Setiembre.

**Cabezas de familia.**—D. Miguel Llull y Riera, Manacor.—D. Miguel Garcías Ferrer, Santañy.—D. Bartolomé Pomar Artigues, Manacor.—D. Domingo Martí Pocoví, id.—D. Salvador Juan Pont, id.—D. Lorenzo Bauzá Pons, Artá.—D. Jaime Bonet Danús, Santañy.—D. Juan Llambías Mas, Felanitx.—D. Pedro Ferrando Picornell, Santañy.—D. Antonio Munar Mesquida, Manacor.—D. Gabriel Bosch Artigues, id.—D. Mateo Eslava Alcina, Artá.—D. Gregorio Barceló Mora, Porreras.—Don Serafin Nebot Méliis, Son Servera.—D. Cristóbal Vaquer Méliis, Capdepera.—D. Juan Carrió Génovart, Artá.—Juan Sard Ferrer, Son Servera.—D. Antonio Llull Riera, Manacor.—D. Sebastian Font Vaddell, Petra.—D. Luciano Serra Ferrer, Capdepera.

**Capacidades.**—D. Bartolomé Terrasa Gili, Artá.—Juan Sancho Carrió, Manacor.—D. Mateo Caldentey Suau, Felanitx.—D. Juan Bartolomé Bosch Jaume, Manacor.—D. Nadal Mudoy Roca, Artá.—D. Pedro Rosselló Sureda, Manacor.—D. Francisco Forteza Vallis, Artá.—D. Antonio Martorell Llodrá, Felanitx.—D. Juan Perelló Sureda, Manacor.—Don Bartolomé Ferrando Manera, Montuiri.—D. Lorenzo Mas Lladó, Cúmpios.—D. Bartolomé Servera Pajol, Artá.—D. Guillermo Verjer Mas, Montuiri.—D. Fausto Puerto Alvarez, Manacor.—D. Rafael Mora Coll, Porreras.—D. Sebastian Sancho Gil, Artá.

#### SUPERNUMERARIOS.

**Cabezas de familia.**—D. Jaime Garau Servera, Artá.—D. Andrés Vallis Fuster, id.—D. Juan Galmés Font, Manacor.—D. Pedro Francisco Sard Masanet, Artá.

**Capacidades.**—D. Juan Riera Servera, Manacor.—D. Nicolas Casséllas Esteva, Artá.  
Las causas que han de verse son dos: una sobre asesinato frustrado en la que son dos los acusados, para la que se ha señalado el 6 de Octubre; y la otra sobre robo contra dos hombres y otra mujer, que se verá el 6 de Noviembre.

Acerca de la fuerte tormenta que se desencadenó la noche del domingo último en la ciudad de Mahon, *El Bien Público* refiere los siguientes siniestros que ocurrieron á causa de las lluvias torrenciales, granizo, viento huracanado y fuertes descargas eléctricas, que produjeron gran pánico entre aquellos habitantes:

«Una casa situada á la entrada del camino viejo de San Clemente ha sido derrumbada por un rayo, quedando únicamente intactos la entrada y el cuarto dormitorio en el que se hallaba un matrimonio sin hijos que afortunadamente se han librado de esta catástrofe, quedando envuelta entre escombros la mayor parte del mobiliario de su uso.

En el molino situado en frente la casa indicada, otra chispa eléctrica ha quemado una de las velas que estaban plegadas á las aspas.

La iglesia de Nuestra Señora del Carmen y varias casas de esta ciudad, especialmente en la calle Nueva, se han visto inundadas por gran cantidad de agua que no podían recoger las canales y alcantarillas.

La casita de baños, propiedad de la Casa de Misericordia, también ha sufrido las consecuencias de la tormenta, habiendo desaparecido de su sitio.

El laúd *San Antonio* de la matrícula de Villacárcos ha zozobrado durante la tormenta, salvándose sus tripulantes en la punta de Benisafuller.

Pero el más sensible de los hechos es el ocurrido en las inmediaciones de la Cala de Binibeca, en la costa Sur de la isla. Hallábanse en ella aparejándose para calar sus artes tres barcas pescadoras de este puerto *San Buenaventura*, patron Miguel Barber, *Magdalena*, patron Guillermo Carreras, y *Antonieta* patron Pedro Carreras, cuando sobre las cuatro y media de esta madrugada les saltó un fuerte viento al SE. primero y después muy duro al O. N. O. echando á pique las tres embarcaciones. Los tripulantes del *San Buenaventura* que tenían salvavidas de los últimamente distribuidos por el Sr. Comandante de Marina se han salvado, pudiendo salvar también al tripulante de la *Magdalena* José Carreras por medio de uno de los salvavidas que le ha llevado uno de los pescadores de la *San Buenaventura*: el patron Guillermo Carreras y el muchacho Antonio Moll han desaparecido entre las olas á pesar de los esfuerzos que se han hecho para salvarlos.

La barca *Antonieta* se ha perdido por completo pero afortunadamente se han salvado sus tripulantes.

Entre los naufragos es opinion unánime que la desgracia ha sido causada por una tromba marina tan frecuentes en nuestras costas.»

## SECCION DE ANUNCIOS.

# COLEGIO DE SAN AGUSTIN

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

dirigido por D. José Palou, Pbro. y D. Juan Vidal  
PELETERÍA, 14, PALMA.

En este Establecimiento de enseñanza, ventajosamente conocido del público, se admiten alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza, *externos, medio internos, internos y pensionistas*, con sujeción al Reglamento del Colegio, desde el día 1.º de Septiembre, para el curso de 1890 á 1891.

La 1.ª enseñanza se divide en *Infantil ó de párvulos, Elemental y Superior*; y la 2.ª comprende la explicación de todas las asignaturas hasta el grado de Bachiller.

Además de Idiomas, Música y Dibujo que, en toda su extensión, se enseñan en este Colegio, hay establecidas clases especiales de Matemáticas, Teneduría de Libros y Clases nocturnas para artesanos.

Para el desarrollo físico de los alumnos hay también montado un Gimnasio higiénico, dirigido por un Profesor especial.

Los alumnos, que residen lejos del Colegio, son recogidos y acompañados á sus casas por criados de toda confianza del Colegio.

## ¡PETROLEO, PETROLEO, PETROLEO!

Para entregar el próximo mes de Setiembre y Octubre admitimos pedidos de 10 á 25 cajones, clase Superior legítimo refinado.

Precios por fuera. . . . . reales 66 caja.  
Id. » dentro. . . . . » 91 »

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

San Juan 20 —Martínez y Planas—San Juan 20.

### Crédito Balear.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado el reparto de un dividendo de ptas. 15 por acción á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso.

Para su pago quedan señalados todos los días no festivos desde las nueve á doce de la mañana á partir del día 1.º del próximo Setiembre.

Palma 26 de Agosto de 1890.—Por el Crédito Balear: El Vocal de Turno, José Monlau. 3-5

### Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijón (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjeras.

De venta al por mayor y menor en el Colmado *La Providencia* de Antonio y Arturo Pomar. 21-40

### TRAPOS, CARNAZAS, METALES,

y demas desperdicios

Se compran en el almacén de

**Pablo Munné**

Arco de la Merced, 7, Palma.

Se necesitan trabajadoras.

1-6

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

S. Sebastian 28, á las 11:30 t.

Es inexacto que el Sr. Jovellar esté identificado con el Sr. Sagasta. Tampoco lo ha estado con los conservadores; pero no les hostilizará si hacen economías, moralizando la administracion.

Madrid 23, á las 8 n.

Aunque el telegrama de Orán esté poco claro pudo apreciarse que el señor Merelis pide refuerzos para completar mejor el servicio en cuanto lleguen las tropas del Sultan.

En el canal de la Mancha han ocurrido varios naufragios.

Madrid 28, á las 8:15 n.

Mañana ó pasado marcharán para Melilla algunas tropas.

El Sr. Alonso Martínez cree que la Junta central es la única competente para multar al gobernador de la Coruña.

En la provincia de Valencia ha habido 38 invasiones y 25 defunciones.

Madrid 28, á las 10:15 n.

Se ha dispuesto que se preparen para marchar á Melilla un escuadrón, un regimiento de infantería, otro de cazadores y tres cañones de montaña.

Madrid 29, á la 1:15 m.

Es inexacta la noticia que publica *La Correspondencia* sobre envío de refuerzos á Melilla. Sólo marcharán en el próximo correo una compañía de ingenieros para relevar á los existentes y algunos soldados de caballería para llevar las bajas naturales.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	129 00
Cambio Mallorca . . . . .	97 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	84 50
Alumbrado por Gas . . . . .	140 00
Harinera Mallorquina . . . . .	107 00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior . . . . .	77 60
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	80 30
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	108 10
Banco de España . . . . .	406 00
Tabacos . . . . .	103 00
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior . . . . .	77 57
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior . . . . .	80 30
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	91 00
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	108 25
Banco Hispano-Colonial . . . . .	63 55
Ferro-carriles del Norte . . . . .	81 25
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español . . . . .	76 34
Panamá . . . . .	43 75